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07 DE AGOSTO, 2013 

 

PRIMERAS PLANAS 

 CANJEAN A SOLDADOS 

 

EPN BUSCA HACER UN PEMEX “CORPORATIVO” 

 POSPONE PEÑA LA PRESENTACIÓN DE LA REFORMA ENERGÉTICA 

 PRI, POR REFORMA A LA CONSTITUCIÓN 

 POR SI “ALGUIEN” DUDA, DEBATE DE LA MOTA VA: GDF 

 REFORMA ENERGÉTICA DE EPN MODIFICA LA CONSTITUCIÓN 

 EL ÉXITO DE EMPRENDEDORES SERÁ EL DEL PAÍS 

 

PROPONDRÁN MODELO DE “PRODUCCIÓN COMPARTIDA” 

 EN RETOQUE FINAL, LA INICIATIVA ENERGÉTICA 

 MILLONES DE NIÑOS… ¡BAJO TERROR! 

 LA MARIGUANA EN TEPITO, MÁS BARATA QUE 1 LITRO DE LECHE 

 QUIEREN QUE REGRESEN CONTRATOS DE RIESGO 

 MANCERA INSISTE EN DEBATIR MARIGUANA 

 ¡AL BARRANCO! 

 APLAZAN ANUNCIO DE REFORMA ENERGÉTICA 

 ACEPTARÍA EL PRI DEBATIR LEGALIZACIÓN DE LA MARIHUANA 

 

BRUSELAS APOYA BAJAR LOS SALARIOS EL 10% EN ESPAÑA COMO 
PIDE EL FMI 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

http://www.unomasunomx.com/
http://www.razon.com.mx/
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INFORMACIÓN 

 
EDUCACIÓN SUPERIOR 

 
·      Demandan estudiantes excluidos que todas las instituciones acudan al diálogo 
 
El Movimiento de Aspirantes Excluidos de la Educación Superior (Maes) denunció que autoridades de las 
instituciones públicas de nivel superior dijeron no haber sido convocadas por la Secretaría de Educación 
pública para la mesa de diálogo de este miércoles, si bien la UNAM confirmó su presencia. En un comunicado 
el movimiento manifestó su preocupación respecto a las condiciones para iniciar al diálogo y advirtió  que sólo 
están dispuestos a aceptar una mesa en la que participen tolas las instituciones, entre ellas la UNAM, UAM, 

UPN, IPN, UACM y DGENAM. (La Jornada, p. 41; Milenio, p. 5) 

  
·       Se registran 19 mil 342 estudiantes excluidos 
 
Por la baja demanda y a dos semanas de haber comenzado el Programa Emergente de Matrícula de 
Educación Superior, que ofrece 41 mil lugares para rechazados de escuelas públicas, éste continúa, dio a 
conocer la Secretaría de Educación Pública (SEP). La dependencia federal informó que de los 41 mil 406 
espacios educativos ofertados, se han registrado "hasta el momento" 19 mil 342 aspirantes, siendo la mayoría 
del sistema presencial. De los 19 mil ya inscritos, 9 mil 277 se registraron en escuelas públicas, mientras 6 mil 
215 en privadas, la Universidad Abierta y a Distancia de México de la SEP, ofrece oportunidades en carreras 
innovadoras e imprescindibles para el desarrollo de nuestro país a corto y mediano plazo; a este esfuerzo se 
suma la Federación de Instituciones Mexicanas Particulares de Educación Superior, AC., que beneficiará a los 
aspirantes con una colegiatura reducida de mil pesos mensuales. (Milenio, PP y 5) 
  
ü  Afirma SEP que siguen disponibles 50% de los espacios ofrecidos (La Jornada, p. 41) 
ü  Buscan 19 mil lugar con plan emergente: SEP (El Universal, p. 9) 
ü  Inscritos 19 mil 342 en el programa emergente de SEP para licenciatura (La Crónica, p. 10) 
ü  Continúa programa emergente: SEP (UnomásUno, p. 13) 
ü  Creció la oferta de espacios a nivel licenciatura (El Sol de México, PP y 6) 
ü  Agotan lugares en UNAM e IPN (El Gráfico, p. 10) 
ü  Quedan 26 mil lugares para rechazados: SEP (Ovaciones, p. 5) 
 
·       Creará la SEP tecnológicos y universidades 
 
Ante el elevado número de jóvenes que no obtienen un lugar en las instituciones de educación superior, la 
Secretaría de Educación Pública (SEP) comenzó las gestiones para crear 20 nuevos institutos tecnológicos, 
seis universidades politécnicas y nueve universidades tecnológicas en las entidades del país con el mayor 
número de rechazados. (Milenio, PP y 4) 
 
·       Arrastra matemáticas 49% de universitarios 
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El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT), señala que cualquier profesionista, sea en la 
industria o en la administración pública, necesita un buen manejo de la aritmética para desempeñarse 
adecuadamente. Sin embargo, los jóvenes que llegan a las universidades tienen dificultades para resolver 
ejercicios de aritmética, álgebra y geometría, pues cinco de cada diez no logra hacerlo con facilidad. El estudio 
Conocimientos y habilidades en matemáticas de los estudiantes de primer ingreso a las instituciones de 
educación superior del área metropolitana de la Ciudad de México, elaborado por la ANUIES, reveló que 
49.5% tuvo un bajo desempeño en esas habilidades matemáticas. (Excélsior, PP y 9) 
  
·       Llegan “rechazados” a engrosar las filas de “ninis” capitalinos. 
 
Esta semana regresaron a clases 470 mil alumnos de nivel medio y superior, sin embargo la otra realidad se 
vivió en la calle, donde miles de jóvenes sin un destino tuvieron que entretenerse con alguna actividad, ya que 
pasaron a formar parte de las filas de quienes ni estudian ni trabajan. Según cálculos, son más de 200 mil 
jóvenes que fueron rechazados a nivel superior y con esta cifra se prevé que México dispute el campeonato 
mundial de más “ninis” de la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico (OCDE). (La Prensa, 
p. 6) 
 
·      Reconoce UAEM a maestros y alumnos 
 
Profesores de la Universidad Autónoma del Estado de México  serán distinguidos con la presea “Ignacio 
Ramírez Calzada”  en reconocimiento a su contribución al desarrollo de la docencia, investigación, difusión y 
extensión. Por su parte 84 alumnos de esta institución  recibirán la presea “Ignacio Manuel Altamirano Basilio” 
por su desatacado desempeño académico. (Rumbo de México, p. 9) 

 
 

SEP 
  

·       Chuayffet y Wayne, por más maestros de inglés 
 
El Embajador de Estados Unidos en México, Anthony Wayne, y el Titular de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), Emilio Chuayffet, sostuvieron ayer una reunión de seguimiento de acciones que han tomado 
ambos gobiernos en torno al Foro Bilateral de Educación Superior, Innovación e Investigación. Wayne habló 
respecto del programa “Jóvenes en Acción” que este año becó a 99 estudiantes mexicanos de preparatoria, los 
cuales hicieron una estancia de cuatro semanas en aquel país. El Titular de la SEP hizo ver que para el 
gobierno mexicano es prioritario aumentar la capacitación de maestros de inglés. También hablaron sobre el 
nombramiento del Dr. Fernando Serrano Migallón como nuevo miembro del Consejo Directivo de la Comisión 
México-Estados Unidos para el Intercambio Educativo y Cultural (COMEXUS). El Embajador resaltó el trabajo 
que ambos gobiernos realizan para aumentar la competitividad mediante el desarrollo en el trabajo, además de 
incrementar vínculos educativos y asociaciones de investigación para fomentar un acceso más amplio a la 
educación de calidad.  (Milenio, p. 5 con fotografía) 
  
ü  Chuayffet propone aumentar número de maestros de inglés. (La Crónica, p. 10) 
ü  Se reúne Secretario de Educación Pública con embajador de EU (UnomásUno, p. 13 con fotografía) 
ü  Hay interés por elevar el número de estudiantes mexicanos en EU (El Sol de México, p. 6 con fotografía) 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

ü  Reunión del embajador de EU y Emilio Chuayffet. (La Jornada, p. 17) 
ü  Chuayffet aborda tema educativo con Wayne (La Razón, p. 4) 
  
·       SEP sí ahorró con las laptops, dice Transparencia Mexicana 
 
Transparencia Mexicana informó que la Secretaría de Educación Pública ahorró 14.27% del presupuesto 
original para la adquisición de 240 mil equipos de cómputo (Laptops) para alumnos de quinto y sexto año de 
primaria de Colima, Sonora y Tabasco. (Excélsior, p. 9) 
  
·       Cambian modelo de evaluación 
 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) plantea para el próximo ciclo escolar un ajuste en el modelo de 
evaluación de la Educación Básica cuya finalidad es facilitar el ingreso, permanencia y tránsito de los alumnos. 
En particular, los nuevos criterios de evaluación establecen una serie de estrategias de intervención ante los 
elevados índices de rezago y deserción en la secundaria. La COFEMER revisa la propuesta regulatoria de la 
SEP; este esquema elimina el tema de las competencias y se centra en el proceso de aprendizaje. (24 Horas, 
PP y 12) 
  
·       Prevén medir adicciones entre estudiantes 
 
El Gobierno federal hará una encuesta en planteles escolares para conocer los patrones de consumo de 
alcohol, tabaco y drogas entre los jóvenes, reveló ayer Raúl Martín del Campo, Director General del Centro 
Nacional para la Prevención y el Control de las Adicciones (CENADIC). Entrevistado en el marco del seminario 
La justicia terapéutica, una alternativa en desarrollo, realizado en la UNAM, el funcionario destacó que será la 
primera encuesta nacional de adicciones entre estudiantes desde 1991. "Es una encuesta que se va a elaborar 
en el ámbito educativo, con estudiantes de secundarias y preparatorias, públicas y privadas, ya lo estamos 
tramitando con la Secretaría de Educación Pública", comentó. (Reforma, p. 12) 
  
·       Mintió Moreira, nunca la SEP le dio una beca-comisión 
 
El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) ya había desmentido a Humberto Moreira 
cuando él dijo que estudia una maestría en España gracias a una beca otorgada por la organización sindical 
pues la única institución facultada para otorgar becas-comisión es la Secretaría de Educación Pública (SEP), 
advirtió el SNTE. Y así es, pues esa Secretaría es la encargada de cubrir, con los recursos públicos, los 
montos de todos los maestros comisionados y que cuentan con una beca. (Basta, p. 34) 

 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 
 
·      “Generan desconfianza” los libros de texto con errores 
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Los errores ortográficos y de contenido en los libros de texto gratuitos “no son nuevos”. Directores y profesores 
de educación básica denunciaron que esto ha sido un hecho constante cada año y que no es posible que la 
responsabilidad de la corrección de los errores se le adjudique a los profesores y alumnos. (La Jornada, p. 41) 
 
·       Urge a articular atención a la niñez 
 
Ante la falta de articulación de programas gubernamentales de atención a la infancia, México podría estar 
alentando la pobreza y la desigualdad, advirtieron especialistas de la Comisión Económica para América Latina 
y El Caribe (CEPAL). Sostuvieron que las estrategias gubernamentales, al igual que las de otras naciones de 
la región, se caracterizan por ser aisladas, paternalistas y con capacidades limitadas para atender a los 20 
millones de menores mexicanos de cero a ocho años de edad. "Hay una desarticulación, debe trasladarse la 
política hacia una visión más integral donde los programas se platiquen entre ellos", indicó Humberto Soto, 
Oficial de Asuntos Sociales. (Reforma, p. 3) 
   
·       Torre alista plan de trabajo 
 
Delegados federales y Secretarios de gobierno estatal sostuvieron una reunión de trabajo con el Gobernador 
de Tamaulipas, Egidio Torre Cantú, en la que se determinaron los planes de trabajo y los recursos económicos 
que se aplicarán antes de finalizar el año. En el renglón educativo se espera el inicio del ciclo escolar 2013-
2014, que tendrá lugar el próximo 19 de agosto. (Excélsior, p. 19; El Sol de México, p. 4-República) 
  
·       Entrega de útiles 
 
Las autoridades de Benito Juárez, en Cancún, Quintana Roo, anunciaron que el 19 de agosto iniciará la tercer 
entrega de útiles escolares gratuitos de la presente administración, conforme a las lista de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) como cada año, en beneficio de los estudiantes de nivel preescolar, educación 
especial, primaria y secundaria inscritos en escuelas públicas. (UnomásUno, p. 2-Cancún) 
  
·       Ciclo escolar con déficit de aulas y maestros 
 
Con un déficit de mil 300 directores y 700 maestros en los tres niveles de educación básica, y mil 735 aulas 
provisionales funcionando, arrancará la Secretaría de Educación Jalisco el ciclo escolar 2013-2014. El Titular 
de la dependencia, Francisco Ayón López, reconoce que hay grandes pendientes y mucho trabajo por delante, 
sin embargo, asegura que ya se ocupan en llenar con suplentes o administrativos cada vacante, para que no 
se quede ningún grupo sin profesor. (El Sol de México, p. 4) 
  
·       Normalistas protestan en Tuxtla Gutiérrez 
 
Con interrupciones al tráfico en el crucero de Juan Crispín, estudiantes de la Escuela Normal Rural 
“Mactumactzá” marcharon por las calles de Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, para exigir la apertura de plazas y 
matriculación directa en el sistema de normales del sureste, rechazo a las Reformas Educativa y Laboral y la 
reapertura del internado. (La Jornada, p. 10) 
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CULTURA 
 

·       El INEHRM festejará 60 años de estudios y difusión de la historia 
 
La conmemoración del 60 aniversario del Instituto Nacional de Estudios Históricos de la Revoluciones de 
México (INEHRM) incluirá la publicación de dos libros: el primero es la Historia del Instituto en 60 años con 
textos de sus diversos directores, y un catálogo de los 700 títulos publicados. El INEHRM realizará también el 
foro “Fuentes para la Historia de las Revoluciones de México publicadas por el INEHRM”. (El Universal, p. 13) 
  
·       Promueve CONACULTA cultura digital 
 
La “Semana de Emprendedor”, inaugurada ayer en el Centro Banamex por el Presidente Enrique Peña Nieto, 
tiene un importante ingrediente cultural. Y es que en sus actividades participa como expositor el Centro de 
Cultura Digital del CONACULTA, con el fin de promover el uso de las herramientas digitales para el impulso del 
desarrollo económico de las industrias creativas del país, según informó ayer la Directora del Centro, Grace 
Quintanilla, durante un encuentro con la prensa. "Pensamos sobre todo en los jóvenes emprendedores en 
materia de cultura", precisó. (Reforma, p. 19-Cultura; UnomásUno, p. 20-Cultura) 

 
 

SNTE /CNTE 
  
·       Profesores de la CNTE acudirán a la PGR hoy 
 
La Procuraduría General de la República (PGR) recibirá hoy a una comitiva de la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación (CNTE) para informar el estado del proceso penal que se inició contra 
integrantes de ese sindicato. El Ministerio Público federal consignó en mayo pasado a 13 personas, entre ellos 
a cinco maestros de la Coordinadora, a quienes acusó de secuestrar al sobrino del Presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial, Gerardo Gutiérrez Candiani. Los profesores de la sección 22 de la CNTE se 
manifestaron ayer en la Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada (SEIDO) 
para exigir la liberación de sus compañeros, quienes aseguran son inocentes y que fueron señalados 
falsamente por la Policía Federal. (Milenio, p. 5; La Jornada, p. 42; El Sol de México, p. 12-A; UnomásUno, 
p. 16; Ovaciones, p. 5; El Gráfico, p. 10) 
  
·       Vive en palacete y reporta terreno 
 
A pesar de ser dueña de un palacete con valor de 60 millones de pesos en el exclusivo Club de Golf Bosques 
de Santa Fe, Maricruz Montelongo Gordillo evade el pago de sus impuestos. La hija de la ex lideresa sindical 
Elba Esther Gordillo, no paga el impuesto predial de la propiedad ubicada en Paseo Tolsá 454, en la 
Delegación Cuajimalpa. Para evadir este pago, la boleta predial de 2013 de la residencia de Montelongo está a 
nombre de la empresa fraccionadora del Club y señala que la propiedad es un terreno baldío. (Reforma, PP y 
4) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/08/13 SOCIEDAD Y JUSTICIA 41 
 

Acusan a la SEP de no haberlas convocado y de cambiar la sede del encuentro 
 

Demandan estudiantes excluidos que todas las instituciones 
acudan al diálogo 
Consideran insuficientes los lugares para enseñanza profesional dispuestos hasta el momento 
 
Ariane Díaz 
  

El Movimiento de Aspirantes Excluidos de la Educación Superior (Maes) denunció que autoridades del Instituto 
Politécnico Nacional (IPN), la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) y otras instituciones 
públicas dijeron no haber sido convocadas por la Secretaría de Educación Pública (SEP) para la mesa de 
diálogo de este miércoles, si bien la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) confirmó su 
presencia. 
 
El Maes puntualizó que a pesar de que solicitó a la dependencia federal saber sobre las instituciones 
convocadas, ésta no ha respondido, además de que cambió “unilateralmente”, a la torre de Banobras, la sede 
de dicha mesa, que se celebraría originalmente en las oficinas de la SEP. 
 
En un comunicado, el movimiento manifestó su “preocupación” respecto de las condiciones para iniciar el 
diálogo y advirtió que “sólo estamos dispuestos a aceptar una mesa en la que participen todas las instituciones 
(UNAM, UAM, UPN, IPN, UACM y DGENAM); de no ser así, continuaremos con nuestras movilizaciones”. De 
no iniciarse el diálogo este miércoles, los jóvenes instalarán un plantón frente a la SEP, como habían 
anunciado la semana pasada. 
 
Por oto lado, la mesa de diálogo entre representantes del IPN y del Movimiento de Estudiantes No Aceptados 
(Mena) ha dado como resultado hasta ahora la oferta de 30 lugares por parte de la institución, lo cual resulta 
insuficiente para la demanda del movimiento, que es de 200 espacios. 
 
Cristian Medina, vocero del Mena –movimiento con mayor presencia en el IPN–, señaló que evalúan participar 
en el programa emergente de matrícula promovido por la SEP “sólo si cabe la posibilidad de reincorporación al 
año siguiente”, pues dicho plan “no es una alternativa que resuelva de fondo el problema de falta de espacios 
universitarios”. 
 
Por otro lado, el IPN dio a conocer ayer el resultado del examen complementario de admisión a nivel superior, 
que dio cabida a cerca de 2 mil aspirantes de los 31 mil 720 que se registraron. 
 
Luego de cuatro intentos, Vianey Nájera logró entrar a enfermería en el IPN. Emocionada tras conocer los 
resultados de ayer, confía en integrarse a clases este jueves, porque hoy entregará documentos. 
 
En la otra cara de la moneda, Miriam Ortega intentó por quinto año consecutivo, sin éxito, obtener un lugar en 
la carrera de ingeniería ambiental. “Seguiré intentando estudiar en el IPN”, aseguró. Cursó varios semestres de  
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/08/13 SOCIEDAD Y JUSTICIA 41 

 
 
ingeniería logística en una escuela de Tepotzotlán, “supuestamente pública, pero me cobraban 4 mil pesos el 
semestre y no pude pagarlos”. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/08/13 SOCIEDAD Y JUSTICIA 41 
 

Programa Emergente de Matrícula de Educación Superior 
 

Afirma la SEP que siguen disponibles 50 por ciento de los 
espacios ofrecidos 
Laura Poy Solano 
  

La Secretaría de Educación Pública (SEP) informó que a dos semanas de arrancar el Programa Emergente de 
Matrícula de Educación Superior aún están disponibles más de 50 por ciento de los lugares ofrecidos, pues 
hasta el momento sólo se han registrado 19 mil 342 aspirantes interesados en un espacio educativo, de un un 
total de 45 mil 676 disponibles. 
 
De acuerdo con las cifras dadas a conocer por la dependencia a través de un comunicado, la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM) agotó sus espacios disponibles tanto en la modalidad escolarizada 
como a distancia, en la que abrió mil 500 lugares. 
 
Lo mismo ocurre con el Instituto Politécnico Nacional (IPN), ya que los mil 100 espacios adicionales en 
licenciaturas impartidas a distancia ya fueron solicitados por igual número de jóvenes que no lograron 
matricularse en una institución pública o privada en los pasados procesos de selección. 
 
La SEP detalló que debido a un “esfuerzo adicional” por parte de las 13 instituciones públicas que participan, 
así como de igual número de universidades particulares, la oferta total de espacios pasó de 41 mil 406 a 45 mil 
676 lugares en instituciones de educación superior adicionales para el ciclo escolar 2013-2014. 
 
De acuerdo con el tipo de modalidad, informó que la UNAM tuvo un registro de mil 518 lugares en su 
modalidad presencial; la Universidad Autónoma Metropolitana, 229, lo que también agota su oferta de espacios 
para este ciclo escolar, mientras que en instituciones como las universidades Autónoma del Estado de México, 
Estatal del Valle de Ecatepec y Mexiquense del Bicentenario, suman en total 7 mil 530 lugares con registro. 
 
De este modo las casas de estudio del Estado suman en total 9 mil 277 jóvenes aspirantes incritos, mientras 
que las instituciones de paga en su sistema presencial cuentan con 6 mil 215, es decir, en total la citada 
modalidad ha registrado 15 mil 492 aspirantes interesados en cursar una licenciatura, por lo que sólo quedan 
disponibles 7 mil 384 lugares. 
 
En constraste, en el sistema de enseñanza a distancia sólo se han registrado 3 mil 850, de los cuales mil 500 
corresponden a planes y programas impartidos por la UNAM, mil 100 por el IPN y otros mil 78 por la 
Universidad Abierta y a Distancia de México, entre otras, ya que en las instituciones particulares sólo han 
iniciado su proceso de inscripción 172 aspirantes. 
 
La SEP reiteró que las inscripciones al programa, abiertas desde el pasado 23 de julio en su portal electrónico 
www.programaemergente.sep.gob.mx, permanecerán “hasta agotar el último lugar de la oferta educativa que 
las instituciones participantes pusieron a disposición”. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/08/13 SOCIEDAD Y JUSTICIA 41 

 
Las líneas telefónicas para orientación sobre el programa continúan abiertas de lunes a viernes de 9 a 20 
horas, los teléfonos de contacto son: 3601-7599 (Distrito Federal) y 01-800-288-6688 (larga distancia nacional 
sin costo). 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/08/13 NACIONAL 10 

 

Inscritos 19,342 en el programa emergente de SEP para 
licenciatura 
Cecilia Higuera   
 

La Secretaría de Educación Pública (SEP) destacó que a dos semanas de haber puesto en marcha el registro 
del Programa Emergente de Matrícula de Educación Superior, se han registrado un total de 19 mil 342 
aspirantes registrados. 
 
Asimismo, difundió que se amplió en cuatro mil 270 el número de lugares disponibles para todos aquellos 
jóvenes que no lograron obtener un lugar en la institución de su preferencia para el presente ciclo escolar 
2013-2014. 
 
De este modo, se pasó de 41 mil 406 a 45 mil 676 los espacios en diferentes universidades en las 
modalidades presencial y a distancia, gracias al esfuerzo adicional que han hecho las instituciones 
universitarias en el referido programa, para atender a un mayor número de estudiantes que demandan un 
lugar. 
 
La dependencia recordó que las inscripciones se realizan vía internet en el portal 
www.programaemergente.sep.gob.mx, que funciona desde el pasado 23 de julio de 2013 “y permanecerá 
abierto hasta agotar el último lugar de la oferta educativa disponible”. 
 
En la modalidad presencial, las instituciones que participan son la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), con mil 518 lugares, la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), con 229 lugares, así como otras 
instituciones públicas, entre las cuales se cuentan la Universidad Autónoma del Estado de México, la 
Universidad Estatal del Valle de Ecatepec y la Universidad Mexiquense del Bicentenario, que en conjunto 
suman 7 mil 530 lugares. 
 
Las universidades públicas ofertaron 9 mil 277 espacios, las privadas 6 mil 215 lugares, de este total de 15 mil 
492 espacios educativos, de los cuales aún quedan disponibles 7 mil 384 lugares. 
 
En la modalidad a distancia, el número de aspirantes registrados es: en la UNAM mil 500, en el IPN mil 100 y 
en las demás instituciones públicas como la Universidad Abierta y a Distancia de México mil 078, en tanto que 
en las instituciones privadas se han registrado 172 aspirantes, con un total de 3 mil 850 registrados y 
disponibles 18 mil 950 lugares. 
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Estudios de la SEP y la ANUIES lo corroboran; alumnos de primer ingreso, con deficiencias en álgebra, 
geometría y aritmética 
 

Arrastran las matemáticas 49% de universitarios  
 
Lilian Hernández 
 

    
El reto para universidades e institutos tecnológicos, que iniciaron cursos el lunes pasado, será combatir las 
serias deficiencias matemáticas con las que llegan los alumnos de primer ingreso. 
 
El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) señala que cualquier profesionista, sea en la industria 
o en la administración pública, necesita un buen manejo de la aritmética para desempeñarse adecuadamente. 
 
Sin embargo, los jóvenes que llegan a las universidades tienen dificultades para resolver ejercicios de 
aritmética, álgebra y geometría, pues cinco de cada diez no logra hacerlo con facilidad. 
 
El estudio Conocimientos y habilidades en matemáticas de los estudiantes de primer ingreso a las instituciones 
de educación superior del área metropolitana de la Ciudad de México, elaborado por la ANUIES, reveló que 
49.5% tuvo un bajo desempeño en esas habilidades matemáticas. 
 
De las 80 preguntas de la evaluación, casi la mitad de los jóvenes respondió de manera correcta menos de 30, 
por abajo de 38% de respuestas correctas y, en una escala de cero a diez, eso significa que 49.5% de 
alumnos de primer ingreso reprobaron el examen que midió sus conocimientos matemáticos al entrar a una 
universidad. 
 
La semana pasada, la Secretaría de Educación Pública dio a conocer los resultados de la prueba ENLACE, 
revelando que 63% de alumnos de último grado de bachillerato obtuvo resultados insuficiente y elemental en 
matemáticas. 
 
De modo que esos jóvenes, que concluyeron la educación media superior, ingresan a la universidad 
arrastrando deficiencias en sus habilidades matemáticas, lo cual fue comprobado también por el estudio de la 
ANUIES, que detectó que sólo 41% de los evaluados logró responder correctamente más de 30 aciertos de un 
total de 80. 
 
El diagnóstico encontró que “más de la mitad de los estudiantes tiene niveles de ejecución por debajo de la 
media en todos los temas de matemáticas evaluados”, siendo álgebra y aritmética donde más fallaron. 
 
El estudio resalta que “aun cuando los porcentajes de aciertos promedio son bajos, es importante resaltar que 
en cada tema evaluado hubo estudiantes que alcanzaron desempeños significativamente mejores que otros; 
de hecho hubo quienes obtuvieron 100% de aciertos”. 
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Con excepciones, los datos muestran que álgebra es el coco de los alumnos de primer ingreso a licenciatura, 
pues 62% de jóvenes evaluados respondió bien menos de la mitad de preguntas de esa área; es decir, en 
promedio seis de cada diez contestaron mal las preguntas de ese tema. 
 
En manejo de información matemática, sólo 15% de estudiantes lo hace bien y 17% respondió acertadamente 
más de la mitad de preguntas de aritmética. 
 
El nivel de desempeño también varía según la institución de educación superior a la que ingresaron, siendo los 
estudiantes de primer ingreso al IPN y al ITAM quienes mostraron mayor habilidad matemática; en el primero, 
65.6% logró un conocimiento superior a la media, y en el segundo, 96% respondió bien más de 50 preguntas. 
 
En tanto, 59% de quienes ingresaron a la UNAM también mostraron buen desempeño, y 38% de los 
estudiantes que ingresaron a la UAM mostraron ese satisfactorio desempeño; aunque en ambas instituciones 
el porcentaje de alumnos con buenos niveles fue más bajo comparado con los que ingresaron al ITAM y al 
IPN. 
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Chuayffet propone aumentar número de maestros de inglés 
Cecilia Higuera  

 
El secretario de Educación Pública (SEP), Emilio Chuayffet, destacó el interés de aumentar el número de 
profesores de inglés “para satisfacer la demanda en los diversos niveles de enseñanza”. 
 
De manera particular, resaltó que existe el interés de fortalecer la Educación Normal con la formación de 
maestros de inglés, así como incrementar el número de estudiantes mexicanos en Estados Unidos, “y alcanzar 
un nivel más acorde con el nivel de desarrollo de nuestro país y con la vecindad que nos une”. 
 
Así lo estableció durante un encuentro privado con el embajador de Estados Unidos en nuestro país, Anthony 
Wayne, con quien trató temas de la agenda bilateral en educación. 
 
 Uno de los temas abordados fue el Foro Bilateral sobre Educación Superior, Innovación e Investigación, que 
buscará incrementar la movilidad a nivel licenciatura y posgrado, el intercambio académico, e impulso al 
desarrollo tecnológico y la innovación y fomentar la enseñanza de idiomas. 
 
 La dependencia informó que en fecha próxima se dará a conocer un documento ejecutivo de dicho foro, que 
sirva de base para conversar con la parte norteamericana en una reunión programada para septiembre 
próximo, en el marco de la visita a México del vicepresidente norteamericano, Joseph Biden. 
 
 Chuayffet Chemor y el embajador Wayne dialogaron también de la educación en ciencias y matemáticas que 
a todos los niveles educativos es indispensable, por lo que se destacó la necesidad de fortalecer y reproducir 
programas exitosos que se llevan a cabo en pequeña escala por la Fundación México-Estados Unidos para la 
Ciencia y otros más impulsados por la UNAM y el Conacyt. 
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Reunión del embajador de EU y Emilio Chuayffet 
De la Redacción 
  

 
El embajador de Estados Unidos en México, Anthony Wayne, y el titular de la Secretaría de Educación Pública 
(SEP), Emilio Chuayffet, sostuvieron ayer una reunión de seguimiento de acciones que han tomado ambos 
gobiernos en torno al Foro Bilateral de Educación Superior, Innovación e Investigación. Wayne habló respecto 
del programa Jóvenes en Acción que este año becó a 99 estudiantes mexicanos de preparatoria, los cuales 
hicieron una estancia de cuatro semanas en aquel país. En tanto, el titular de la SEP, hizo ver que para el 
gobierno mexicano es prioritario aumentar la capacitación de maestros de inglés. 
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SEP sí ahorró con las laptops, dice Transparencia Mexicana 
Redacción 
 
Transparencia Mexicana informó que la Secretaría de Educación Pública ahorró 14.27% del presupuesto 
original para la adquisición de 240 mil equipos de cómputo (laptops) para alumnos de quinto y sexto años de 
primaria de Colima, Sonora y Tabasco. 
 
Fue un ahorro por 18.51 millones de dólares, equivalente a 231.8 millones de pesos, aunque no el 23.18% 
proyectado, si no se hubiera rescindido el contrato, dijo Transparencia. 
 
Los diputados presupuestaron mil millones de pesos para el tema, es decir 79.8 millones de dólares. 
 
 
El 27 de junio de 2013, la SEP informó del inicio del procedimiento de rescisión de los contratos adjudicados al 
consorcio conformado por las empresas Grupo Mercantil Te Prestamos, Integra Ingeniería y Corporativo Arca.  
Tras agotar el procedimiento, la SEP rescindió tales contratos. 
 
En la adjudicación directa realizada tras la rescisión del contrato, el monto total adjudicado fue de 65.79 
millones de dólares, es decir, 857.28 millones de pesos. 
 
La SEP inició un nuevo procedimiento de contratación, bajo la modalidad de adjudicación directa, conforme a 
lo establecido en el artículo 41, fracción VI, de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector 
Público. Este procedimiento de adjudicación directa fue independiente al procedimiento de licitación. 
 
Como resultado de la adjudicación directa, la dependencia federal firmó tres contratos, por 80 mil equipos cada 
uno.  Dos con la empresa Synnex de México, S.A. de C.V.  (lotes 1 y 2), y uno con Videonet, S.A. de C.V. (lote 
3).  
 
Los porcentajes de incremento en el precio, bajo las nuevas condiciones de entrega, fueron: 9.90% para el lote 
1, 4.95% para el lote 2 y 7.04% para el lote 3. 
 
En la licitación pública internacional conducida por oferta subsecuente de descuentos (subasta en reversa) el 
ahorro respecto a lo presupuestado por la Cámara de Diputados fue, finalmente, de 18.51 millones de dólares, 
equivalente a 231.8 millones de pesos. 

 
 

EQUIPOS. La SEP adquirió 240 mil laptops para 5° y 6° grados de Colima, Sonora y Tabasco. 
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Cambian modelo de evaluación  
Xóchitl Bárcenas  
 

La Cofemer revisa la propuesta regulatoria de la SEP; este esquema elimina el tema de las competencias y se 
centra en el proceso de aprendizaje del estudiante  
 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) plantea para el próximo ciclo escolar un ajuste en el modelo de 
evaluación de la educación básica cuya finalidad es facilitar el ingreso, permanencia y tránsito de los alumnos. 
 
En particular, los nuevos criterios de evaluación establecen una serie de estrategias de intervención ante los 
elevados índices de rezago y deserción en la secundaria. 
 
Datos oficial muestran que en 40 años el número de mexicanos mayores de 15 años que no concluyó la 
educación secundaria creció casi 3.5 veces, al pasar de 4.8 millones en 1970 a 16.4 millones en 2010.  
 
Esta tendencia está asociada con el elevado nivel de deserción en este nivel educativo. Ejemplo de esto fueron 
los 600 mil jóvenes que abandonaron la secundaria en el ciclo escolar 2008-2009, y el mismo número en 2009-
2010. 
 
El informe Panorama Educativo de México 2012 del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación 
(INEE) indica que cada ciclo 5.6% de los jóvenes abandona la secundaria.  
 
El problema se ha convertido en un foco rojo para las autoridades educativas, que atribuyen esta tendencia a 
que el modelo no responde a los jóvenes de los jóvenes. La secundaria “ha dejado de ser atractiva”, dijo hace 
unas semanas la subsecretaria de Educación Básica de la SEP, Alba Martínez Olivé.  
 
En este contexto, el titular de la SEP, Emilio Chuayffet, envió a la Comisión Federal de Mejora Regulatoria 
(Cofemer) el Acuerdo que establece las normas generales para la evaluación, acreditación, promoción y 
certificación en la educación básica, mismo que deroga los lineamientos emitidos en agosto de 2012 y 
modificados apenas en abril pasado.  
 
Entre las nuevas opciones para reducir el abandono escolar, la dependencia establece la posibilidad de aplicar 
“exámenes de recuperación a los alumnos en este nivel educativo que se encuentren en riesgo de no acreditar 
al final del ciclo escolar una asignatura o grado escolar; además plantea la creación de un esquema de tutores 
académicos. 
 
Entre otras estrategias, el Acuerdo en revisión propone involucrar también a los padres de familia en la firma 
de compromisos para que los estudiantes realicen tareas o actividades académicas extraordinarias que 
garanticen que adquieran los aprendizajes esperados. 
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ADIÓS A LA CARTILLA 
 
Una de las modificaciones que introduce el Acuerdo es la sustitución, tanto en la secundaria como en el resto 
de los niveles, de la Cartilla de Educación Básica por un Reporte de Evaluación. Este documento será el que a 
partir del próximo ciclo escolar avale oficialmente la acreditación parcial o total de cada grado y nivel de la 
educación básica. 
 
En el caso del nivel preescolar, será en este documento en el que se asiente la leyenda “Concluyó la 
educación preescolar”. 
 
En el caso de la primaria, una de las innovaciones es que en el Reporte de Evaluación, los alumnos que 
cursen la asignatura lengua indígena como lengua materna cursarán el español como segunda lengua. 
 
En este nivel regresa la escala de calificaciones de cinco a 10, a diferencia del Acuerdo anterior que establecía 
que los docentes asignaran al alumno un nivel de desempeño (destacado, satisfactorio, suficiente, e 
insuficiente) y una referencia numérica (10, 8 o 9, 6 o 7, y 5). 
 
Precisa además que el docente deberá realizar un informe de cada uno de sus alumnos que requieran apoyo 
fuera del horario escolar en escritura, lectura o matemáticas para que juntos, la escuela y la familia, acuerden 
acciones que permitan al alumno avanzar al nivel de sus compañeros de grupo.  
 
En general, el acuerdo, que espera ser dictaminado por la Cofemer, plantea un modelo de evaluación para la 
educación básica que considera lo cualitativo y lo cuantitativo. 
 
“Este modelo –precisa- concibe a la evaluación como parte del proceso de estudio y se apoya fuertemente en 
la observación y el registro de información por parte del docente”. 
 
Lo anterior implica que se tomarán en cuenta los procesos de aprendizajes y no sólo los resultados. En este 
punto, las normas vigentes desde agosto de 2012 establecían una evaluación a partir de los aprendizajes 
esperados y las competencias establecidas en el currículo nacional. 
 
En el nuevo modelo se propone que la información sobre el desempeño de los alumnos se obtenga de 
distintas fuentes y no sólo de los exámenes. 
 
A fin de ofrecer una educación con pertinencia social, lingüística y cultural reconoce además a la población 
escolar indígena a la migrante. 
 
Una vez que la Cofemer emita un dictamen favorable sobre la propuesta regulatoria de la SEP, el Acuerdo 
será publicado en el Diario Oficial de la Federación para su entrada en vigor al día siguiente. 
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Es una denuncia reiterada, dicen maestros 
 

“Generan desconfianza” los libros de texto con errores 
Laura Poy Solano 
 

Los errores ortográficos y de contenido en los libros de texto gratuitos “no son nuevos. Ha sido una denuncia 
constante que cada año hemos presentado a las autoridades educativas sin que hasta la fecha se hayan 
corregido”, denunciaron directores y profesores de educación básica. 
 
En entrevistas por separado, señalaron que los materiales que se distribuirán a partir del próximo 19 de 
agosto, en el inicio del ciclo escolar 2013-2014, a millones de alumnos de primaria, “generan mucha 
desconfianza, no sólo porque tienen faltas ortográficas, sino porque hemos constatado que en información 
específica de matemáticas, geografía o español también tienen problemas”. 
 
Pedro Hernández, director de la escuela primaria Centauro del Norte, en la delegación Iztapalapa, destacó que 
en los contenidos hay una “mutilación que se denunció desde hace años”. Ejemplificó con los contenidos de la 
conquista, de los cuales dijo, “desde 2009 se detectó que sólo hace una breve mención en el texto de historia 
para sexto grado de primaria, pero nunca se rectificó”. 
 
Ahora, agregó, pretenden que los maestros y los propios alumnos de primaria “sean los que detecten y corrijan 
los libros de texto. La Secretaría de Educación Pública no puede soslayar su responsabilidad. No es creíble 
que se diga que los encontraron hechos, porque pese al cambio de titular de la dependencia, con el arribo de 
una nueva gestión federal, hay equipos y mandos que continúan en las mismas tareas”. 
 
Por su parte, Francisco Bravo, dirigente del magisterio disidente en la capital del país y profesor de la escuela 
primaria Vicenta Trujillo, en la delegación Cuauhtémoc, destacó que los libros de texto “no sólo tienen errores 
ortográficos, sino estructurales. Durante años denunciamos como docentes que se trataba, en muchos casos, 
de contenidos desastrosos”. 
 
Se usan conceptos, explicó, que “no son adecuados para los niños por grado y madurez intelectual. Mucho del 
vocabulario no lo comprenden. Se trata de textos llenos de instrucciones más que de contenidos”. 
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Los dos profesores y dos activistas fueron detenidos en mayo en Oaxaca 
 

Integrantes de la CNTE exigen ante la Seido la liberación de cuatro 
acusados de secuestro 
Asegura el organismo gremial que “se les imputan hechos en los que no participaron” 
 
Laura Poy Solano 
  

Profesores de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) realizaron un mitin frente a 
la Subprocuraduría Especializada en Investigación de la Delincuencia Organizada (Seido) para exigir la libertad 
de los “presos políticos” detenidos en Oaxaca el pasado mayo por su presunta participación en el secuestro de 
los sobrinos del presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Gerardo Gutiérrez Candiani. 
 
José Antonio Altamirano, integrante de la dirección política de la CNTE, señaló que se trata de los profesores 
Mario Olivera Osorio, Lauro Atilano Grijalva, así como de los activistas Damián Gallardo y Sara Altamirano 
Ramos, a quienes, dijo, “se les imputan hechos en los que no participaron”. 
 
El contingente de maestros partió poco después de las 11:30 horas del Zócalo capitalino hacia las 
instalaciones de la Seido, donde permanecieron hasta después de las 14 horas. 
 
Los maestros, en su mayoría de la región Costa de la sección 22 de Oaxaca, permanecen en la capital del país 
como parte del plan de acción que encabeza la CNTE en contra de la reforma educativa y para exigir que se 
suspenda cualquier intento de aprobar las leyes secundarias. 
 
Altamirano informó que como parte del plan de acción aprobado por la asamblea nacional representativa 
realizada el pasado domingo, se acordó una nueva movilización que partirá hoy nuevamente de la Plaza de la 
Constitución hasta las oficinas de la Procuraduría General de la República, ubicadas en Paseo de la Reforma. 
 
El propósito, explicó, es que una comisión nacional negociadora sea recibida por funcionarios de la 
dependencia para conocer los avances en las investigaciones, a fin de conocer “si se han analizado las 
pruebas que confirman que no han estado involucrados en actividades ilícitas y su pronta liberación”. 
 
Agregó que en la capital de Oaxaca también se movilizarán miles de maestros para exigir su libertad, porque 
“queremos ser escuchados y que se aplique una verdadera justicia. Nuestros compañeros no tienen por qué 
seguir en la cárcel, y queremos que se otorgue su libertad inmediata”. 
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OPINIÓN 
 

SEP 
·       Bajo Reserva 
 
Mucha confianza existe en la Secretaría de Educación Pública de que las modificaciones a las leyes 
secundarias que darán forma a la Reforma Educativa queden aprobadas a más tardar el 26 de agosto en el 
Congreso de la Unión. El Titular de la SEP, ha señalado que en breve se concretará la siguiente fase de la 
Reforma y se tendrán los elementos para la evaluación del sistema educativo. (El Universal, p. 2) 
  
·       Pepe Grillo 
 
Programa Emergente. La Secretaría de Educación Pública actuó en este caso con rapidez y efectividad. 
Gracias a eso logró desactivar el movimiento de rechazados de escuelas de nivel superior, a quienes presentó 
una oferta de más de 45 mil lugares. Hay opciones presencial y a distancia. La idea es que quien quiera 
estudiar una carrera tenga la oportunidad de hacerlo. Suele ser, lo sabemos todos, una decisión que cambia el 
rumbo de una vida. En el esfuerzo, coordinado por el equipo de Emilio Chuayffet, participan instituciones de 
educación públicas y privadas. Las oportunidades se abrieron, constituyen un privilegio, que nadie las 
desaproveche. (La Crónica, p. Tres-Opinión) 
  
·       Trastienda 
 
El Secretario de Educación Emilio Chuayffet, ya decidió quién irá a dirigir el Instituto Mexicano de la Radio, 
encabezado por Ana Cecilia Terrazas desde 2009. La persona que irá al IMER será Carlos Lara Sumano, un 
hombre de radio de toda la vida que, además, ya estuvo en algún momento al frente de la radio del Estado 
Mexicano. La designación del nuevo director, dicen los que saben, llevó tiempo pero la mayoría de las 
opiniones positivas recayeron en Lara Sumano. (24 Horas, p. 2) 
  
·       Frentes Políticos 
 
La cocina está lista. Aunque hasta ayer por la noche no existían en Tabasco órdenes de aprehensión en contra 
de Andrés Granier, ex gobernador acusado de delitos como desfalco, en cualquier momento pueden surgir. 
Tanto lo presiente la familia Granier, que ante el temor de alguna orden de aprehensión o detención librada en 
su contra por alguno de los seis jueces penales de Tabasco, su hijo, Fabián Granier Calles, solicitó 
nuevamente protección de la justicia federal. El gobierno de Arturo Núñez Jiménez tiene listas 20 órdenes de 
aprehensión contra funcionarios de la pasada administración, en la SEP se calcula que hubo un boquete de 
siete mil millones de pesos. Está claro. En Tabasco los políticos se dedicaban a saquear a su entidad. 
(Excélsior, p. 11) 
  
·       F. Bartolomé, Templo Mayor 
 
Bien dicen que el diablo se esconde...en la ley reglamentaria. Uno de los temas que se abordarán en el 
próximo periodo extraordinario es el de la Ley General del Servicio Profesional Docente, indispensable para 
aterrizar en la realidad la Reforma Educativa. Sin embargo, según se ha podido saber, la iniciativa viene más 
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barco... ¡que el Titanic! Por ejemplo, contempla que los nuevos profesores tienen no una, ni dos, sino tres 
oportunidades para aprobar el examen del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación antes de ser 
dados de baja. (Reforma, p. 10) 
  
·       Carlos Martínez García, Lectura en vilo   
 
Lectura en vilo Los datos son devastadores, reflejo del páramo educativo que predomina en todo el país: 50% 
de los estudiantes de bachillerato no comprenden lo que leen, según revelan datos de la prueba Evaluación 
Nacional de Logro Educativo en Centros Escolares (ENLACE) 2013. El problema está en las estructuras del 
país.¿Cómo esperar resultados crecientemente mejores si todo parece estar organizado para negarle al 
estudiantado herramientas materiales y cognoscitivas que le permitan comprender y transformar su mundo? El 
desdén por contagiar el deseo constante de aprender bien a los estudiantes es fehaciente cuando en la 
Secretaría de Educación Pública tuvieron cabida quienes prohijaron libros de texto para la educación básica 
con 117 errores ortográficos. La mala ortografía de los libros de texto será corregida para la edición del 
próximo año escolar por integrantes de la Academia Mexicana de la Lengua. (La Jornada, p. 22) 
  
·       David Calderón, la evaluación para todos 
 
El próximo 8 de agosto el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) celebra un aniversario 
más. Es un mérito de quienes, a lo largo de estos años, han sido parte de su equipo y sus consejos. El 
reconocimiento debe hacerse a quienes participaron en su diseño e instauración y también a quienes 
actualmente lo conforman: han mantenido un efectivo compromiso con el rigor, la imparcialidad y la 
profundidad en la realización de sus tareas. Con la entrada en vigor de la reforma Constitucional, el INEE 
queda con plena autonomía, bajo la conducción de una Junta de Gobierno conformada por cinco especialistas 
de gran prestigio, y con la enorme tarea de coordinar el Sistema Nacional de Evaluación Educativa. Queda aún 
pendiente que los legisladores discutan y aprueben la ley secundaria, plazo que se vence el 26 de agosto 
próximo. (El Financiero, p. 20) 
 
También hablan de educación: Gerardo Soda, Ifetel, los comisionados que vienen (El Economista, p. 23); 
Román Revueltas, El pantano de las leyes secundarias (Milenio, 3); Armando Salinas Torre, Consumo 
legal de mariguana (Excelsior, p. 11); Rosamaría Vilarello, Los “rechazados” de las universidades 
públicas (El Sol de México, p. 15)  

 
 

SNTE/CNTE 
  

·       Eva Makívar, La Crème de la crème 
 
La organización civil “Credo” publicó el texto titulado "Cumpliré con orgullo parte de la condena de Bradley 
Manning". ¡Si cada voluntario cumpliera una parte de la condena, entonces llamaría la atención sobre la 
cantidad de tiempo que el joven pasaría en prisión, y quizá se podría reducir su sentencia...! iUh, uh, uh, 
alertan, con que no la vean como gran ideota los maestros favorecidos del SNTE para corresponder a las 
atenciones que les brindó la maestra Gordillo...! (El Financiero, p. 29) 
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·       Carlos Ornelas, Corporativismo: la raíz de problema 
 
El Pacto por México agarró por sorpresa a todo el mundo. Entre las fuerzas democráticas surgieron ilusiones 
de que un cambio mayor se dejaba venir. Los noventa y tantos puntos del Pacto y las reformas que prometió 
suponían un overhaul del sistema político y reformas económicas de gran magnitud. Las expectativas 
crecieron cuando en febrero de este año, en una operación limpia y espectacular, el gobierno de Peña Nieto 
encarceló a Elba Esther Gordillo —el prototipo de líder corporativo— y las reformas a la Constitución en 
materia educativa pasaron sin problema. Pero el ensueño se acabó, parece. El corporativismo carcome a las 
débiles instituciones democráticas y sigue reinando en las relaciones laborales. (Excélsior, p. 11) 
  
·       Rubén Lara León, Una más del SNTE 
 
El Gobierno federal sigue creyendo que el encarcelamiento de Elba Esther Gordillo aplacó el voraz apetito del 
SNTE. No es así. Si acaso desactivó la presencia del Comité Ejecutivo Nacional, cuyo pragmatismo le hizo 
entender la conveniencia de contenerse por un rato. (Rumbo de México, p. 6) 
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Pepe Grillo 
Día “D” 

 
La presentación de la propuesta de la reforma energética del gobierno federal dará paso a  una etapa de 
debate político intenso. 
 
Enrique Peña se comprometió a mover a México. Lo está logrando. El movimiento es evidente. Ojalá el rumbo 
sea el indicado. 
 
Peña Nieto hace su parte al enviar la reforma y defender sus argumentos ante la  opinión pública.  
 
Si tal como ésta alcanza los votos necesarios para ser aprobada, adelante. Si tiene que hacer cambios para 
alcanzar el consenso mínimo necesario, también. 
 
Es la talacha democrática. Esos son límites: el debate y las votaciones.  
 
El que se salte las trancas se ubicará fuera del ejercicio democrático. 
 
Programa Emergente 
 
La Secretaría de Educación Pública actuó en este caso con rapidez y efectividad. 
 
Gracias a eso logró desactivar el movimiento de rechazados de escuelas de nivel superior, a quienes presentó 
una oferta de más de 45 mil lugares. 
 
Ha opciones presencial y a distancia. 
 
La idea es que quien quiera estudiar una carrera tenga la oportunidad de hacerlo.  Suele ser, lo sabemos 
todos, una decisión que cambia el rumbo de una vida. 
 
En el esfuerzo, coordinado por el equipo de  Emilio Chuayffet, participan instituciones de educación públicas y 
privadas. 
 
Las oportunidades se abrieron, constituyen un privilegio, que nadie las desaproveche. 
 
Salen caros 
 
El tema de la legalización de la mariguana tiene un flanco financiero. 
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Un tema de pesos y centavos: una persona en reclusión por tráfico de drogas puede costar al país 300 mil 
pesos al año. 
 
Un tratamiento contra las adicciones 30 mil pesos. La diferencia es considerable y la puso sobre la mesa el 
subsecretario Roberto Campa. 
 
El funcionario de Gobernación añadió que el  54 por ciento de los delitos cometidos por jóvenes tiene que ver 
con drogas. 
 
Lo del dinero no es fundamental, es cierto, pero es un factor que influirá a la hora de las decisiones. Ni hablar. 
 
Ambiente 
 
El coordinador de los senadores del PRI, Emilio Gamboa Patrón, quien también es presidente de la Junta de 
Coordinación Política, señaló que entre los coordinadores parlamentarios en la Cámara alta hay un buen 
ambiente para llegar a un acuerdo sobre cómo desahogar un periodo extraordinario de sesiones en el Senado 
de la República.   
 
Le encontrarán la cuadratura al círculo, porque ya se les acumuló el trabajo. 
 
Una buena 
 
Y para terminar una noticia positiva, que deja  buen sabor de boca. 
 
Resulta que el gobierno de  Canadá sacó a Mazatlán de los lugares de riesgo para sus ciudadanos que visitan 
México. 
 
Autoridades, empresarios y ciudadanos de ese bello puerto sinaloense se han empeñado en recuperar niveles 
aceptables de seguridad. Lo están logrando. 
 
La verdad es que cada año más de millón y medio de turistas canadienses disfrutan los encantos mexicanos y 
regresan a su casa cansados, contentos… y sin ningún  rasguño. 
 
Eso sí, ni en Mazatlán ni en ningún otro destino se puede bajar la guardia. La seguridad, en turismo, hace la 
diferencia entre la prosperidad y el retroceso. 
 
pepegrillo@cronica.com.mx 
 
 
 
 

mailto:pepegrillo@cronica.com.mx
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Trastienda 

Y en telecomunicaciones 
 

¡Detengan los caballos! La reforma energética no será presentada este miércoles como tanto se anunció, sino 
que será pospuesto para la próxima semana. Cuál es la razón por la cual el presidente Enrique Peña Nieto y 
sus principales colaboradores acordaron una nueva fecha no está claro, pero durante la mañana de ayer se 
reunió el Consejo Rector del Pacto por México, donde los secretarios Luis Videgaray de Hacienda, y Miguel 
Ángel Osorio Chong, de Gobernación, les explicaron la parte conceptual de la reforma a los representantes 
del PRD y del PAN. Dicen los que saben que perredistas y panistas pidieron no entrar al fondo de la reforma y 
platicarla la próxima semana, para que pudieran procesarla y construir consensos hacia el interior durante 
estos días. 
  
Quizás no habrá reforma energética esta semana, pero lo que sí está listo para salir de la cocina es la 
discusión final sobre quienes van a ser los consejeros en el Instituto Federal de Telecomunicaciones y la 
Comisión Federal de Competencia Económica.  Esta semana 300 personas presentaron en el Banco de 
México, que encabeza Agustín Carstens, la documentación para poder aspirar a esos cargos, pero sólo 119 
cumplieron con los requisitos. Los nombres están reservados y no hay forma real de conocerlos, aún para 
personas involucradas en el proceso. Una persona que se sospecha sí entregó toda la documentación, 
es Mony de Swaan, el controvertido presidente actual de la Cofetel, el órgano que será sustituido por el Ifetel. 
  
La Arena de la Ciudad de México, propiedad de TV Azteca, será este sábado el escenario donde de ocho mil a 
13 mil panistas participarán en la Asamblea Nacional donde el presidente del partido, Gustavo Madero, se 
juega su futuro. Dicen los que saben que todo depende de que la asamblea apruebe la propuesta de Madero 
para la elección directa de su dirigente nacional y presidentes de comités estatales, así como de una parte 
reducida de miembros del Comité Ejecutivo Nacional. Este proceso sería un brinco en la democratización del 
partido, que no ha sido bien visto por el sector de calderonistas y corderistas. Sin embargo, dicen los que 
saben, hay buenas posibilidades de que se apruebe. 
  
El secretario de Educación Emilio Chuayffet, ya decidió quién irá a dirigir el Instituto Mexicano de la Radio 
(IMER), encabezado por Ana Cecilia Terrazas desde 2009. La persona que irá al IMER será Carlos Lara 
Somohano, un hombre de radio de toda la vida que, además, ya estuvo en algún momento al frente de la 
radio del Estado Mexicano. La designación del nuevo director, dicen los que saben, llevó tiempo pero la 
mayoría de las opiniones positivas recayeron en Lara Somohano. 
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Frentes Políticos 
 

I. El Pemex que viene. El priista David Penchyna, presidente de la Comisión de Energía del Senado, adelantó 

que la propuesta de reforma energética del presidente Enrique Peña Nieto será cardenista y establecerá una 

nueva relación con el sindicato petrolero, permitirá la incursión del sector privado vía contratos, con candados 

para evitar que México pierda la rectoría energética e implicará cambios fiscales de fondo para transformar a 

Pemex en un verdadero corporativo. La inversión, afirmó, debe ser aceptada venga de donde venga y debe 

privilegiar al capital nacional. Para avanzar hay que apostarle al futuro próspero. No mitades. 

II. Sin fiesta. Enrique Peña Nieto no irá al Congreso de la Unión a rendir su Primer Informe de Gobierno. Pese 

que públicamente los diputados le dan la bienvenida, en realidad son más reacios de lo que parecen. Así que 

no insistirá. Se preguntaron en la oficina de la Presidencia sobre la conveniencia y si ¿sería prudente?, Peña 

Nieto quiere asistir. Pero ya ve, así son los partidos en México, no quieren diálogo con el Presidente ni siquiera 

escucharlo, pese a que él mantiene comunicación con ellos a través del Pacto por México e incluso con las 

visitas que hizo al Senado. En otros países es una práctica normal. Aquí los legisladores se la dan de rudos. 

III. Reforma de alto espectro. Así visualiza la propuesta energética que será presentada en unas horas por 

Emilio Gamboa Patrón, presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, quien aseguró que la 

inclusión de siete u ocho temas en el periodo extraordinario de agosto permitirá centrar y liberar el debate 

sobre las reformas energética y fiscal durante el periodo ordinario. Quien espera que las reformas se discutan 

o aprueben en fast track, podría decepcionarse. Se discutirán ampliamente. Gamboa aseguró que la sociedad 

exige un debate sobre el asunto energético transparente, honesto y realista. No es momento para inventar o 

reinventar un país, es hora de tomar las mejores decisiones. La cosa es seria. 

IV. La burral al trigo. El líder impuesto de los senadores del PAN, Jorge Luis Preciado, señaló que su 

bancada tiene como prioridad la reforma política electoral, aun sobre la energética. Además, acusó que la 

paraestatal tendría que pagar más de mil millones de pesos a su comprador por pensiones, suma que el 

Estado no tiene. Afirmó que si un particular intenta comprar Pemex, habría que pagarle hasta un billón 300 mil 

millones de pesos por concepto de pensiones para trabajadores, por lo que la privatización de la paraestatal es 

imposible. De simplista para abajo fue calificada su reflexión. Pemex es mucho más que sus pensionados. 

V. La cocina está lista. Aunque hasta ayer por la noche no existían en Tabasco órdenes de aprehensión en 

contra de Andrés Granier, ex gobernador acusado de delitos como desfalco, en cualquier momento pueden 

surgir. Tanto lo presiente la familia Granier, que ante el temor de alguna orden de aprehensión o detención 

librada en su contra por alguno de los seis jueces penales de Tabasco, su hijo, Fabián Granier Calles, solicitó 

de nuevamente protección de la justicia federal. El gobierno de Arturo Núñez Jiménez tiene listas 20 órdenes  
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de aprehensión contra funcionarios de la pasada administración, en la SEP se calcula que hubo un boquete de 

siete mil millones de pesos. Está claro. En Tabasco los políticos se dedicaban a saquear a su entidad. 

VI. El debate inútil. No llegarán a ninguna parte. En el tema de la despenalización de la mariguana todos 

hablan de acuerdo a sus preceptos. Roberto Campa Cifrián, subsecretario de Prevención del Delito, aseguró 

que la despenalización conlleva riesgos para México, como ocurre con los países que tienen bajo consumo de 

drogas. Afirmó que es un peligro en las sociedades con niveles de consumo bajo, porque el riesgo es que se 

incremente. Se trata de un problema serio que puede traer consecuencias que afecten a la gente, aseguró. Ya 

hay un programa integral para dar solución. La recreación déjenla para otro día. Lo que necesita el país son 

ciudadanos trabajadores. No vagos de esquina. 
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Lectura en vilo 
Carlos Martínez García 
 
Los datos son devastadores, reflejo del páramo educativo que predomina en todo el país: 50 por ciento de los 
estudiantes de bachillerato no comprenden lo que leen, según revelan datos de la prueba Evaluación Nacional 
de Logro Educativo en Centros Escolares (Enlace) 2013. Nunca han existido en México tantas campañas de 
promoción de la lectura, tantas ferias del libro por todo el territorio nacional, pero estamos peor que antes. 
 
Las dolorosas cifras antes consignadas son el respaldo estadístico que fortalece la experiencia cotidiana de 
quienes nos dedicamos a tareas educativas con estudiantes de nivel universitario. Nunca es recomendable 
hacer normativa la experiencia personal, pero cuando esa experiencia se replica una y otra vez con distintos 
grupos de estudiantes de distintas generaciones, tal vez, entonces, las lecciones obtenidas apunten hacia un 
panorama generalizado. 
 
La mitad de quienes cursan bachillerato no comprenden ni pueden explicar lo que leen. También el porcentaje 
de quienes tienen esas deficiencias en las distintas licenciaturas es muy alto. Es un escándalo afirmar que en 
la cúspide de la escolarización es muy común constatar que un amplio número de estudiantes están lejos de 
manejar la lectura de comprensión. Sin embargo, uno lo constata vez tras vez, curso tras curso. ¿Cómo 
llegaron a proseguir estudios universitarios, qué sucedió en los niveles anteriores que no les enseñaron a leer, 
a saber dialogar con un texto, a ser capaces de argumentar en pro y/o en contra de lo que leen? 
 
Hace varios años, cuando me di a la tarea por tratar de comprender las deficiencias en la lectura de libros, 
revistas y periódicos entre la población estudiantil universitaria, me ayudó a comprender la situación una 
profesora de inglés con años de experiencia en la evaluación de alumnos que presentan exámenes en la 
UNAM para acreditar que poseen lectura de comprensión de una lengua extranjera. 
 
Frente al elevado porcentaje de quienes no aprobaban el examen de algún idioma (la mayoría elegía inglés), y 
ante la búsqueda de una explicación para dársela a los estudiantes que presentaban varias veces la prueba 
sin avances significativos en cada intento, la profesora llegó a la conclusión de que el déficit no estaba en la 
incapacidad de los alumnos para entender la gramática y el vocabulario suficiente de inglés, francés o alemán, 
por ejemplo, sino que su problema estaba en que tampoco podían comprender lo que leían en español. El 
mundo lingüístico y semántico de esos estudiantes era muy estrecho en su lengua de origen, luego entonces 
trasladaban esa estrechez a un segundo idioma y los resultados eran muy predecibles. Imposible transitar por 
otros territorios idiomáticos si carecemos de brújula para caminar con seguridad por el nuestro. En palabras de 
Ludwig Wittgenstein: “Los límites de mi lenguaje son los límites de mi mundo”. 
 
En un texto deslumbrante, Elogio (innecesario) de los libros, Carlos Monsiváis escribió que “gracias a la 
lectura, cada persona se multiplica a lo largo del día. El impulso del personaje de un relato, de una atmósfera 
literaria, de un poema, renueva y vigoriza las opiniones morales y políticas, vuelve por una hora un poeta o un 
narrador al que complementa con imaginación lo leído, ayuda a situarse ante el horizonte científico o social, 
vigoriza el sentido idiomático. Así sea a contracorriente de algunos textos, la lectura es el ingreso a la  
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racionalidad, la fantasía, la grandeza de los idiomas, el don de extraer universos de la combinación de las 
palabras. Lo afirma Borges, que ya lo dijo todo con tal de volvernos su sistema de ecos: ‘No vivo para leer, leo 
para vivir’”. 
 
En el desastre de la lectura en México la salida fácil es culpabilizar a los estudiantes de sus propias 
deficiencias. Ellos y ellas son el resultado de un sistema educativo prohijado por décadas. El problema está en 
las estructuras del país. ¿Cómo esperar resultados crecientemente mejores si todo parece estar organizado 
para negarle al estudiantado herramientas materiales y cognoscitivas que le permitan comprender y 
transformar su mundo? 
 
El desdén por contagiar el deseo constante de aprender bien a los estudiantes es fehaciente cuando en la 
Secretaría de Educación Pública tuvieron cabida quienes prohijaron libros de texto para la educación básica 
con 117 errores ortográficos. Los 238 millones de ejemplares de libros de texto gratuitos contienen también 
falsedades geográficas (nota de Karina Avilés, La Jornada, 6/8). La mala ortografía de los libros de texto será 
corregida para la edición del próximo año escolar por integrantes de la Academia Mexicana de la Lengua. 
Similar tarea de corrección van a realizar con placas de monumentos y pinturas, en las que invariablemente 
están ausentes los acentos donde corresponden porque como lo escrito en cada placa está todo en 
mayúsculas, alguien siguió la consigna de que las mayúsculas no se acentúan. Vicio que está muy diseminado 
en México. 
 
En nuestro país tenemos los recursos, y no me refiero nada más a los financieros, para salir del marasmo 
educativo. Mucho del gasto en el ramo se ha ido en corruptelas y obras fastuosas que no beneficiaron a la 
población estudiantil (como la onerosa e ineficaz Enciclomedia de Vicente Fox). Con lo que tenemos se 
pueden tener más y mejores logros, siempre y cuando en las instancias que toman las decisiones haya 
verdadero interés por la educación de la niñez y juventud de la nación. 
 
Es imposible contagiar un hábito que no se tiene, es más eficaz que los programas de estímulo a la lectura 
estén en manos y corazones de quienes aman leer que bajo la administración burocrática de políticos que tal 
hábito les resulta ajeno y exótico. 
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La evaluación para todos 
David Calderón 
 
  
El próximo 8 de agosto el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) celebra un aniversario 
más. Es un mérito de quienes, a lo largo de estos años, han sido parte de su equipo y sus consejos. El 
reconocimiento debe hacerse a quienes participaron en su diseño e instauración y también a quienes 
actualmente lo conforman: han mantenido un efectivo compromiso con el rigor, la imparcialidad y la 
profundidad en la realización de sus tareas.  
 
Ese aplomo es motivo de orgullo y, sobre todo, de esperanza, pues los mexicanos podemos confiar en una 
institución que ofrece referentes válidos en una arena contendida y de innegable conflictividad como es la 
marcha de la educación obligatoria en México. 
 
Nuestra organización nació con una vocación de activación y corresponsabilidad ciudadana, y muy rápido se 
hizo evidente que sin acceso al conocimiento experto sobre los recursos, los procesos y, en especial, sobre los 
resultados educativos del país, nuestra aspiración a participar con propuestas para la política pública estaría 
desfondada. El contacto con los investigadores y funcionarios del INEE nos permitió adentrarnos en la 
complejidad de las modalidades y contextos, tomar conciencia de la desigualdad en los resultados y poner 
atención en la responsabilidad que compete a cada entidad federativa cuando se diagnostica al Sistema 
Educativo Nacional. 
 
Al darnos y pedirnos aclaraciones, entendimos que el entusiasmo o la buena intención no son sustitutos 
adecuados del conocimiento, pero también pudimos expresar al INEE, con apasionamiento, la aspiración a que 
los resultados de la investigación educativa no sean patrimonio de un cuerpo cerrado de expertos, sino 
elementos disponibles a todos, con oportunidad y claridad, para ilustrar una toma de decisiones ampliada, 
verdaderamente democrática. 
 
En 2009 Mexicanos Primero y el INEE firmamos un convenio de colaboración que nos ha permitido aprovechar 
con mayor profundidad los estudios del Instituto, especialmente porque unos y otros compartimos la convicción 
de que el referente fundamental de la educación no es un servicio más a cargo del Estado, sino un derecho 
inalienable de los niños y jóvenes, y que la estadística debe ser cuidada y exacta en su estimación, pero 
también centrada en identificar las trayectorias completas y exitosas de los alumnos, y no sólo las 
agregaciones abstractas que llenan informes autoelogiosos de los gobiernos en turno. 
 
El hecho de no ser juez y parte, la condición de autonomía técnica y ahora constitucional, permite que el INEE 
sea un faro. El gobierno de la educación pública debe estar basado en evidencia, no en ocurrencia, y mucho 
menos --como aún padecemos en algunos aspectos-- en la ventaja política de grupos e individuos a la caza 
del poder. 
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No sólo es necesario que todos los agentes relevantes del proceso educativo sean evaluados, sino que la 
evaluación sea de todos, para tomar las decisiones más adecuadas. 
 
La educación será plenamente pública cuando la evaluación sirva para corregir, para retroalimentar 
positivamente, para rendir cuentas y para mejorar los procesos, y eso ocurre cuando se conocen, difunden y 
entienden sus resultados. Con la entrada en vigor de la reforma constitucional, el INEE queda con plena 
autonomía, bajo la conducción de una Junta de Gobierno conformada por cinco especialistas de gran prestigio, 
y con la enorme tarea de coordinar el Sistema Nacional de Evaluación Educativa. 
 
Queda aún pendiente que los legisladores discutan y aprueben la ley secundaria, plazo que se vence el 26 de 
agosto próximo. Las modificaciones a la ley darán al nuevo INEE las facultades de establecer lineamientos y 
directrices para saber qué se va a evaluar y cómo hacerlo; sus decisiones llevarán a establecer los 
parámetros, indicadores y perfiles de cumplimiento obligatorio para las autoridades. 
 
El triunfo del conocimiento sobre la negociación política debe traducirse también en el triunfo de la 
transparencia y la rendición de cuentas sobre la opacidad y la exclusión.  
 
El nuevo INEE necesitará ser nuevo no sólo en funciones y relevancia, sino también nuevo en vigor, en valor, 
en incidencia, en comunicación abierta con los maestros, los padres y todos los ciudadanos. La esperanza es 
que la evaluación no sea un reporte confidencial que el poderoso usa o desecha a conveniencia, sino que nos 
ponga a todos en presencia de todos, para dar nuestro mejor esfuerzo y determinar un rumbo común a la 
educación nacional. 
 
 
Twitter: @DavidResortera 
 
 
www.mexicanosprimero.org 
 
*Director General de Mexicanos Primero 
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Consumo legal de mariguana 
Armando Salinas Torre  
  
El debate sobre la legalización de la mariguana pasa por alto que en la actualidad, en nuestro país, por 
mandato de la Ley General de Salud no se ejerce la acción penal por el consumo y la posesión de diversas 
drogas, entre ellas la mariguana, cuando se trata de cantidades para el consumo personal e inmediato 
conforme a la misma ley. 
 
Como se ha expuesto en multitud de estudios e informes, nuestro país desde hace varios años ha dejado de 
ser un país de preponderante producción y tránsito de la droga, para también padecer los estragos del 
consumo. 
 
Si bien es cierto que el mercado negro de las drogas tiene gravísimos efectos negativos en nuestras 
comunidades tales como la violencia, inseguridad, insalubridad, corrupción, entre muchos otros, los efectos de 
la deficiencia de una política de prevención y atención a la farmacodependencia también están a la vista de 
todos. 
 
Hay quienes destacan que las bondades de la mariguana o las diferencias positivas con respecto a otras 
drogas o las bebidas alcohólicas, sin reparar, sobre el tema de la educación y la responsabilidad de la persona 
respecto de su salud y de la seguridad de la comunidad a la que pertenece. 
 
Las campañas de concientización del consumo de bebidas referidas evidencian sus deficiencias ante el alto 
índice de incidentes relacionados con su consumo, entre los que se encuentran la violencia familiar, los 
accidentes automovilísticos, la inseguridad en muchas de las colonias de nuestro país, los problemas de salud 
pública, entre muchos otros. 
 
Las necesidades y retos de la sociedad mexicana se encuentran en la promoción de una reforma energética a 
fondo, concluir la reforma educativa, la primera generaría recursos económicos importantes al país y la 
segunda establecería las bases para un desarrollo social fundamental para el aprovechamiento de tales 
recursos por parte de las futuras generaciones. 
 
Al respecto, cabe recordar que en el sexenio pasado se elaboró una iniciativa de reforma en materia 
energética, que permitiría la inversión privada sin perder el control de los recursos naturales petroleros. Dicha 
iniciativa gozaba de cierta anuencia por parte del principal grupo parlamentario opositor en el Congreso de la 
Unión, sin embargo, debido a cálculos electorales, dicho grupo decidió anteponer los intereses de su partido a 
los del país.  Ahora que ya se encuentra dicho partido político con la Presidencia de la República, considera 
que sí están dadas las condiciones para aprobar no sólo la reforma que hace casi seis años rechazó, sino 
incluso una propuesta más ambiciosa. 
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Estoy convencido de que el Partido Acción Nacional, la segunda mayoría en el Congreso de la Unión, tendrá la 
visión de Estado que el otro partido no tuvo, y tendrá la disposición para apoyar, por el bienestar de nuestra 
nación, una reforma que logre aprovechar los recursos naturales para apuntalar el desarrollo del país. 
 
El debate sobre la legalización de la mariguana no debe ser utilizado como distractor de uno de los temas de 
mayor trascendencia nacional, como es la reforma energética; toda vez que se corre el riesgo de que ambos 
temas terminen por fracasar y postergar lo que tanto ha esperado nuestra sociedad en ambas temáticas. 
 
Por un lado, considero que se soslaya el mandato legal para que se elabore un programa nacional para la 
prevención y tratamiento de la farmacodependencia y se ejecute en coordinación con dependencias y 
entidades del sector salud y con los gobiernos de las entidades federativas. 
 
Por otro lado, estimo que los diagnósticos y las propuestas sobre la reforma energética están para su discusión 
en el Congreso de la Unión y aprobación a la brevedad para que, con los mecanismos de control y supervisión 
adecuados logren el objetivo de beneficiar al país y evitemos el verdadero temor de la sociedad —nada alejado 
de la realidad— que la reforma energética sea otro negocio más de unos cuantos sin beneficio alguno de los 
mexicanos. 
 
La mariguana se vende, posee y consume en nuestro país con la acción y omisión del gobierno federal y local, 
pues al igual que el resto de las actividades del crimen organizado no podría realizarse sin ese apoyo, el 
verdadero debate es el papel que la sociedad asume frente a la enfermedad de las adicciones por parte de 
nuestros jóvenes. 
 
                *Abogado postulante 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/08/13 1 15 
 
 

 

  
 
 
 
 
 
 

 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/08/13 POLÍTICA 29 
 

La Crème de la crème 
Solo, solo 
Eva Makivar 

 
Dice el ex candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador que en la lucha por la defensa del petróleo, 
Morena irá solo, porque en el PRD se involucraron demasiado en el Pacto por México.  
 
Buehhh, dicen, ya se verá en el Zócalo si tendrá que cantar “solo con mi soledad”…  
 
Por algo será 
 
Que de todos los sindicatos que hay en el país, el único que se niega a entregar información es el petrolero. 
 
Hasta ha interpuesto demandas de amparo –47– para mantener en secreto el monto de las transferencias que 
le ha hecho Pemex, convenios multimillonarios, el sueldo de los líderes y los montos pagados por las cuotas. 
 
El comisionado del Ifai, Ángel Trinidad Zaldívar, dijo que ni el SNTE ha recurrido a esas medidas. “El único que 
se niega y es reacio al tema de la transparencia es el petrolero. Tiro por viaje pide amparos”, subrayó. 
 
Puf, resoplan, seguramente don Carlos no sabe que el que nada debe nada teme, y que el agua se aclara sola 
al paso del corriente...  
 
¡Indemnización colectiva, ya!  
 
Hablando de demandas, Soriana, segunda cadena de tiendas de autoservicio más grande del país, enfrenta 
unas  demandas de tres ex empleados de una de sus tiendas que reclaman, cada uno, una indemnización 
hasta por 10 millones de pesos, debido a que quedaron incapacitados físicamente tras sufrir un accidente 
durante un simulacro de incendio en horas de trabajo. 
 
También la acusan de violaciones de los derechos laborales. 
 
Puaf, reflexionan, si a esas vamos todo el país al unísono debemos solicitarla por el “incendio” que provocaron 
en el país y tanto nos está dañando, y que también fue un simulacro... 
 
Doce años no es nada  
 
El PAN acusó a la Sedeso de manipular ‘dolosamente’ el informe sobre la pobreza para favorecer sus 
intereses político-electorales al resaltar los resultados negativos obtenidos por los sexenios panistas. 
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“Es una pena constatar que la Sedesol se regocija en lo negativo y oculta lo positivo. Si de maquillaje se trata 
no hay que olvidar lo bien que supieron aplicarlo durante 12 años así que no se quejen”…, dijeron. Sin 
comentarios… 
 
Callate Che que voz también tener tu historia. 
 
¿Ya no hay besitos?  
 
El dirigente del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad, Javier Sicilia, exigió al gober de Morelos, Graco 
Luis Ramírez, y al presidente Enrique Peña, desistir en su intento de cambiar sólo la percepción de la 
inseguridad y la violencia, y que reconozcan la existencia de una emergencia nacional que debe atenderse de 
manera urgente. 
 
“La mejor forma de asumir una tragedia humanitaria como la que estamos viviendo, es no mentir, decir 'las 
cosas están así de difíciles', porque cambiar la percepción no cambia la realidad, ahonda el drama”, consideró 
Sicilia. 
 
Um, suspiran. ¿Será que ya habrá dejado de cantar aquella ‘amelcochada’ tonadilla que César Acosta hizo 
famosa: “ “besos para tí, chuick, chuick…” 
 
¡No se les vaya  a ocurrir! 
 
Luego que una juez militar declaró al  soldado Bradley Manning, quien le redujeron su sentencia de 136 a 90 
años de cárcel por filtrar datos a Wikileaks, culpable de 19 imputaciones de robo de textos federales y 
espionaje, tres mil estadounidenses firmaron una petición en la cual se ofrecen a cumplir parte de la sentencia.  
 
La organización civil Credo publicó el texto titulado “Cumpliré con orgullo parte de la condena de Bradley 
Manning”. 
 
¡Si cada voluntario cumpliera una parte de la condena, entonces llamaría la atención sobre la cantidad de 
tiempo que el joven pasaría en prisión, y quizá se podría reducir su sentencia…! 
 
¡Uh, uh, uh, alertan, con que no la vean como gran ideota los maestros favorecidos del SNTE para 
corresponder a las atenciones que les brindó la maestra Gordillo...! 
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Corporativismo: la raíz de problema 
Carlos Ornelas  
 
En un ensayo clásico, Still the Century of Corporatism (Review of Politics, 36, 1, 1974),  Philippe C. Schmitter 
concluyó que el corporativismo es lo opuesto al pluralismo democrático y subvierte a la democracia. El 
corporativismo impulsado por el régimen de la Revolución Mexicana desarticuló al sindicalismo libre, a la 
asociación voluntaria de los trabajadores en organizaciones para defender sus derechos, al implantar 
sindicatos oficiales a los que los trabajadores tenían que afiliarse, aun en contra de su voluntad. 
 
Con el primer triunfo del Partido Acción Nacional (PAN), en 2000; los grupos corporativos que controlan a los 
grandes sindicatos no desaparecieron, por el contrario, se fortalecieron y desarrollaron nuevas prácticas. El 
gobierno de la alternancia permitió a los líderes de las organizaciones neocorporativas alcanzar altos grados 
de autonomía política; lo que les permitió obtener ganancias considerables para sí, y en menor medida para 
sus agremiados, aunque significativas. Con ello contribuyeron a la erosión de la legitimidad del Estado, no sólo 
de los gobiernos del PAN. 
 
El Pacto por México agarró por sorpresa a todo el mundo. Entre las fuerzas democráticas surgieron ilusiones 
de que un cambio mayor se dejaba venir. Los noventa y tantos puntos del Pacto y las reformas que prometió 
suponían un overhaul del sistema político y reformas económicas de gran magnitud. Las expectativas 
crecieron cuando en febrero de este año, en una operación limpia y espectacular, el gobierno de Peña Nieto 
encarceló a Elba Esther Gordillo —el prototipo de líder corporativo— y las reformas a la Constitución en 
materia educativa pasaron sin problema. 
 
Pero el ensueño se acabó, parece. El corporativismo carcome a las débiles instituciones democráticas y sigue 
reinando en las relaciones laborales. El 2 de agosto Reforma publicó una nota que muestra que uno de los 
rasgos nefastos del corporativismo, la herencia de plazas, no es exclusivo del sistema educativo: “Un tribunal 
federal estableció que los trabajadores sindicalizados de Petróleos Mexicanos (Pemex) no tienen derecho a 
heredar su plaza laboral en automático a sus parientes”. Atención, dice que en automático, mas el derecho 
sigue vigente, depende cómo se muevan los hilos dentro del sindicato. 
 
La defensa de lo existente a cargo de grupos corporativos y monopolios, así como las riñas interpartidistas y 
dogmas heredados del régimen de la Revolución Mexicana están dando al traste con las reformas 
comprometidas en el Pacto. Para cumplir con ellas sería un requisito indispensable desmantelar todas las 
instituciones corporativas. Éstas le reducen capacidades al Estado. 
 
Tengo mis dudas de que el PRI se atreva a romper el pacto corporativo que mantiene con los sindicatos 
oficiales, le espanta el sindicalismo libre, aunque ya no tenga el control de sus dirigencias y menos aún de los 
trabajadores. Parecería que el corporativismo está en el ADN del partido que venció a la historia y retomó el 
poder. Pero, a pesar de la nueva retórica, mantiene la visión del régimen de la Revolución Mexicana: un 
sistema político basado en el control de organizaciones rígidas, sindicales y de otra naturaleza. El asunto grave  
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es que los otros partidos tampoco quieren deshacer lo hecho, tiene temor: privilegian a los trabajadores 
sindicalizados y a los monopolios, que son una minoría, en lugar de favorecer a la masa de ciudadanos. 
 
El rezago en la discusión de las leyes secundarias en educación y telecomunicaciones, las diatribas por las 
reformas energética y fiscal y los titubeos del gobierno, lo mismo que las pugnas entre y al interior de los 
partidos fortalecen al corporativismo, a sus líderes en primer lugar. La consecuencia es que tenemos una 
democracia de baja calidad, bajísima. Además, una economía en camino del estancamiento, aunque se hayan 
superado algunas de las dificultades por las que pasan Europa y Estados Unidos. ¡Parecería que la 
democracia mexicana nació con mala estrella!, José Alfredo Jiménez, dixit. 
 
Estoy convencido de que si se mantiene al corporativismo, en especial en los sindicatos del sector público, las 
instituciones democráticas no florecerán a plenitud. La raíz del problema está en el corporativismo. Y no hay 
poder que quiera acabar con él. 
 
                *Académico de Universidad Autónoma Metropolitana 
 
                Carlos.Ornelas10@gmail.com 
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Una más del SNTE  
Rubén Lara León   
 
El Gobierno federal sigue creyendo que el encarcelamiento de Elba Esther Gordillo aplacó el voraz apetito del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE). No es así. Si acaso desactivó la presencia del 
Comité Ejecutivo Nacional, cuyo pragmatismo le hizo entender la conveniencia de contenerse por un rato. Sin 
embargo, la mayoría de las secciones estatales agudizaron su presión y tienen asoleados a los respectivos 
gobernadores. 
 
Un ejemplo salido a la luz hace pocas semanas ilustra esto: en octubre de 2012 se efectuó el sexto congreso 
nacional extraordinario del sindicato en Quintana Roo, todavía bajo la presidencia de la hoy presidiaria, donde 
se acordó, entre otras cosas, crear la Sección 61, incorporando a ella a los trabajadores de todos los Institutos 
Tecnológicos del país. 
 
El SNTE impuso siempre, sin más base que la presión, la “obligatoriedad” de este tipo de acuerdos internos, y 
arrinconaba de muchas maneras a la autoridad para exigir “el cumplimiento del mandato del congreso”. Lo hizo 
tanto a nivel federal como local y casi siempre se salió con la suya. 
 
Ya salió el peine. De unos meses para acá está presentando a los gobiernos estatales un documento llamado 
“Convenio de colaboración solidario” o algo por el estilo, a través del cual se pretende que todas las 
prestaciones obtenidas por las secciones estatales para los trabajadores de los servicios transferidos en 1992, 
se apliquen también a los de los Institutos Tecnológicos, cuyo estatus sigue siendo federal, pues no estuvieron 
comprendidos en el Acuerdo de Transferencia. 
 
Estos organismos forman parte del Modelo de Educación Superior. Tienen condiciones propias, equiparables a 
las de la UNAM y el IPN, más elevadas que las de los maestros de educación básica. Su percepción rebasa en 
muchos casos las de preescolar, primaria y secundaria, y disfrutan de descarga académica. Debe decirse 
también, en aras de la honradez, que son instituciones con buenos resultados académicos en general, y bien 
prestigiadas en los estados. 
 
El asunto es delicado. Ciertamente el sindicato puede integrar las secciones que quiera; es su derecho, pero 
no puede pretender que trabajadores dependientes de la Federación, como en este caso, se adhieran a 
respuestas estatales derivadas de una injustificada doble negociación, tolerada irresponsablemente por 
muchos años, cuyos efectos tienen al borde del colapso financiero a las entidades. 
 
La Comisión de Educación de la Conago debe tomar nota de esto, y alertar a todos sus miembros para no 
permitir este despropósito. De otra manera, el déficit acumulado crecerá todavía más. La SEP parece no 
haberse percatado del tema. 
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Apoyan movimientos de excluidos de la educación 
 
Como académicos universitarios hemos seguido con atención las movilizaciones que jóvenes rechazados han 
realizado en las recientes semanas. Reconocemos la tragedia que viven sus familias y el país con este sistema 
que los ha excluido de su derecho a la educación. Es urgente abrir un debate serio sobre este problema y 
resolver de fondo las causas que le dan origen. En consecuencia exigimos a las autoridades educativas asumir 
la parte de responsabilidad que les corresponde, garantizando a esos jóvenes un lugar en las instituciones 
públicas de educación superior. Por este espacio enviamos nuestra solidaridad a la lucha de los diferentes 
movimientos de excluidos y les decimos que estaremos pendientes de la mesa de diálogo que se iniciará este 
miércoles 7 de agosto en la SEP. 
 
Comité de académicos #YoSoy132, Diversos académicos de la Universidad Iberoamericana, 
 
Javier Bautista de la Torre 


